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Un anno e mezzo di impegno e lavoro istituzionale è alle spalle! Non nascondo che 
l’emozione e l’entusiasmo ci hanno pervaso tutti, individualmente e soprattutto come 

gruppo. Col senso proprio della forza che deriva dall’unione. D’intenti e di divisione del 
lavoro. Questa mia prima esperienza nella pubblica amministrazione l’ho vissuta intensa-
mente, con la stimolante curiosità di partenza ed il fervore del “fare” che non è venuto 
mai meno: come un emozionato scolaretto, con la testa piena di domande, idee, progetti e 
tanta voglia di far qualcosa di buono e utile per il nostro Paese.
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Rappresentazione musical-teatrale di Venerdì sera 26 giugno 2015 
presso il suggestivo scenario architettonico del sagrato della Chiesa 
Parrocchiale.
Lo spettacolo presentato al pubblico, titolato “Operazione Vedova” è 
una libera rivisitazione della popolarmente celeberrima operetta “LA 
VEDOVA ALLEGRA” musicata da Franz Lehar, a cura dell’Associazio-
ne Musicale Brixia Camera Chorus.
Fedeltà alle immortali melodie lehariane e “rilettura” del testo sotto 
una luce ironica che si riflette sul presente dei tempi nostri, sono i 
tratti distintivi della messa in scena proposta.

Sommario



3

Editoriale

amministrare GOTTOLENGO
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Cari concittadini, 
tengo particolarmente a che giunga nelle Vostre case 

questo periodico, la “voce” delle istituzioni del Governo 
locale, perché raccontare le azioni, le difficoltà, gli obiet-
tivi raggiunti, le sfide del domani, è un modo per sentirci 
reciprocamente prossimi, per darVi conto semplicemen-
te e chiaramente del nostro fare e delle modalità dell’a-
gire. Per noi l’idea dell’amministrare nella trasparenza 
non può non essere che un rapporto diretto, reale e 
vivo. 
Relativamente all’attualità, in questa edizione troverete 
molte informazioni circa il tema opere pubbliche, poiché 
un problema concreto importante ci siamo trovati di 
fronte: quello della ricostruzione del ponte pericolante 
sul fiume Redone, la cui soluzione ci ha impegnati a fon-
do, sul piano progettuale e tecnico, come su quello bu-
rocratico.  Lascio all’illustrativa che segue nelle prossime 
pagine il compito di dettagliare e di dare conto comples-
sivamente di tutta l’operazione, dal punto di vista tecni-
co e delle consecutive fasi. Qui voglio rassicurare sulla 
certezza dell’esito finale. Per la realizzazione di questa 
opera pubblica in tempi stretti abbiamo messo in campo 
tutte le nostre energie e tutto noi stessi, a cominciare 
dal reperimento delle necessarie e cospicue risorse 
finanziarie e nel percorso delle relazioni e procedure 
sinergiche con la Soprintendenza per i Beni Architetto-
nici e Paesaggistici di Brescia. Posso con soddisfazione 
spendermi per comunicare che verso la metà dell’anno 
prossimo ritroveremo un ponte nuovo e sicuro, che 
“abbraccerà” architettonicamente la vecchia struttura 
pontile conservata nell’arco originale. 
La strategia finanziaria di bilancio impostata ed attivata 
negli anni scorsi ci consentirà di non soffrire finanziaria-
mente. Infatti è nostro intendimento agli inizi del nuovo 
anno, con fondi già accantonati, riscattare l’impianto di 
fotovoltaico, ciò che ci consentirà di poter pagare le ra-
te del  mutuo per la ricostruzione del ponte attraverso 
il contributo a titolo di incentivo per la produzione di 
energia elettrica da fonti rinnovabili. In tal modo parifi-
cheremo contabilmente nel bilancio comunale il valore-
uscita della rata annuale del mutuo ponte con il valore- 

entrata per contributo relativo a energia rinnovabile.
Questo mi permette di dire che, nonostante gli indero-
gabili vincoli di bilancio, i sempre minori trasferimenti 
statali, le sfavorevoli condizioni economiche generali, i 
purtroppo numerosi casi “imprevisti” d’interventi non 
programmati, una chiara e lungimirante strategia ammi-
nistrativa consente di assorbire le “ricadute” finanziarie 
ed affrontare con serena consapevolezza le sfide che 
quotidianamente dobbiamo affrontare.
Sempre stando nell’ambito dell’urbanistica e lavori pub-
blici, nei prossimi mesi daremo corso alle consultazioni 
ed alle relative procedure amministrative per portare 
a compimento la variante al PGT (piano governo terri-
torio- ex piano regolatore) entro la fine del 2016; con 
opportuna informazione pubblica alla cittadinanza voglia-
mo coinvolgere tutti i potenziali attori interessati.  
 Anche in questo fondamentale passaggio amministrativo 
vogliamo costruire un percorso partecipato nel rappor-
to di dialogo aperto tra Istituzioni e cittadini. Daremo 
corso ad una capillare e mirata informazione nella mo-
dalità di avvisi pubblici ed infonews diffuse, ed i cittadini 
interessati potranno contare sempre sulla disponibilità 
degli Amministratori e dell’Ufficio Tecnico Comunale 
per richieste di chiarimenti informative consulenze, ap-
puntamenti ed incontri ad hoc in cui presentare istanze 
proposte e/o far valere legittimi interessi. Per questa via 
si concreta la possibilità 
di progettare insieme lo sviluppo e, soprattutto, il recu-
pero la riqualificazione e la valorizzazione del territorio 
ed adattare ai tempi alcune scelte del passato.

Altro tema importante affrontato in questi mesi è stato 
(e sarà) il tema immigrazione – profughi. L’oggetto è par-
ticolarmente delicato, complesso ed ampio. 
Anche al nostro Comune sono stati richiesti dalla Pre-
fettura di Brescia alloggi per ospitare migranti, o favorir-
ne la messa a disposizione da parte di privati, ma, impos-
sibilitati a fornirne e non condividendone l’impostazione 
che ne è emersa, abbiamo comunicato l’indisponibilità. 
L’Amministrazione Comunale di Gottolengo, certamente 
sensibile ai bisogni degli ultimi e diseredati, ha preferito 



4 dicembre 2015

non prendere decisioni affrettate dettate dall’emotività 
del momento e sulla scorta di un preteso martellante 
tam-tam mediatico a cui tutti siamo quotidianamente 
sottoposti.
Ciò anche in considerazione dell’incertezza circa i tempi 
e le modalità organizzative inerenti l’operazione “calata 
dall’alto” di trasferimento in loco di un numero indefini-
to di rifugiati, senza una fase preparatoria di inserimento 
nel contesto della Comunità e una preventiva certezza 
dello status di profugo dei trasferiti e della loro effettiva 
identità, e nemmeno conoscenza della reale condizione 
del raggruppamento famigliare-etnico. La procedura di 
accertamento e riconoscimento dello stato di profugo 
e richiedente asilo consta di tempi burocratici troppo 
lunghi ed indefiniti, ostativi ad una programmata e mi-
rata ospitalità a gestione non conflittuale, tenuto anche 
conto delle impellenti dinamiche del tumultuoso acca-
dere degli avvenimenti del fenomeno migratorio su scala 
mondiale, che non aiuta certo a prevedere l’evolversi 
della situazione a livello territoriale locale.
Inoltre siamo profondamente convinti che, in questa fase 
ancora così precaria per l’economia e per la tenuta dello 
stato sociale, sia opportuno che gli Enti Locali si occupi-
no di concentrare risorse e patrimonio edilizio per aiu-
tare tutti coloro (molti) che sono in difficoltà e che già 
vivono e sono residenti sul territorio. 
Essendo un tema dall’impatto così forte sulla vita di tutti 
noi, ci faremo carico di organizzare un momento di con-
fronto e dibattito culturale sul tema. 

Con la convinzione di continuare a lavorare alacremente 
su quanto abbiamo programmato ed in particolare su 

ciò che è in fase di ultimazione,   mi sento di prendere 
qui un impegno a nome personale, chiamando in parte-
cipazione, ovviamente, tutti i miei collaboratori: benché 
ciò non  sia previsto nel programma elettorale della 
nostra compagine politico-amministrativa, vorrei coor-
dinare  un’attività straordinaria nel 2016 dedicata al no-
stro  camposanto. Faremo tutto il possibile per trovare 
delle risorse finanziarie per le manutenzioni straordina-
rie necessarie ed urgenti, procedendo di pari passo ad 
una attenta valutazione degli aspetti della manutenzione 
ordinaria, servizio di custodia e vigilanza, pulizia immobili 
e cura del verde. Conseguentemente approveremo il 
piano cimiteriale ed un nuovo regolamento, che adotti 
come indicatore essenziale a tutela dell’utenza per le 
attività cimiteriali comunali quello del mantenimento del 
luogo in buono stato conservativo e del decoro, per fa-
vorire un ambiente consono ad un confortante raccogli-
mento e ad una dimensione di serena e intima relazione 
delle persone con i propri cari defunti.

Un sentito ringraziamento ai colleghi amministratori per 
il costante apporto e la qualificata collaborazione nell’o-
pera congiunta di perseguimento del bene comune cui 
aspira il nostro agire.

Buon proseguimento di lettura …

Vi giungano i miei più vivi auguri di un sereno Santo Na-
tale e felice anno nuovo. 

IL SINDACO
Giacomo Massa

Editoriale
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aLBERTo aGaZZi
Vice Sindaco e Assessore
ai Servizi Sociali, al Volontariato,
alla Sicurezza e allo Sport 

Le difficoltà di bilancio non hanno influenzato le dina-
miche dei nostri servizi sociali e pertanto non sono 

state ridotte le risorse economiche ad essi destinati.
Abbiamo mantenuto una grande attenzione alle cate-
gorie della popolazione “a rischio”, anziani, disabili, ado-
lescenti, disoccupati, famiglie numerose, garantendo lo 
standard dei servizi e degli interventi, favoriti anche dal 
miglioramento della situazione economica generale e 
dell’emergenza lavorativa rispetto allo scorso anno.
Sono stati garantiti il servizio di assistenza domiciliare, 
il servizio pasti agli anziani del paese, i trasporti verso 
ospedali e luoghi di cura sempre con la grande collabo-
razione del nostro Gruppo Cultura e Sport Anziani.
Le due autovetture donate dalla popolazione e dalla 
Ditte sponsorizzatrici di Gottolengo durante la Festa 
del Volontariato 2014 hanno gia’ percorso complessi-
vamente circa 40.000 kilometri, garantendo agli utenti 
anziani viaggi comodi e sicuri ed alle casse del Comune 
un notevole ed insperato risparmio economico che a fi-
ne anno crediamo di quantificare in almeno 15.000 Euro.
Massima attenzione e’ stata rivolta alle problematiche 
giovanili,con occhio attento alle dipendenze in partico-
lare droga ed alcool,non trascurando le “nuove” dipen-
denze come il gioco d’azzardo. A tal proposito possiamo 
con soddisfazione annunciare il recentissimo esito posi-
tivo per il Comune di Gottolengo di un ricorso al TAR 
contro l’apertura di una nuova sala slot machine che 
non rispettava le distanze da luoghi sensibili quali chiese 
e scuole, in linea con le direttive contenute dalla Legge 
della Regione Lombardia n°11/2013 atta a contenere e 
ostacolare la ludopatia.

Festa del Volontariato 2015 - Obbiettivo raggiunto

Con la collaborazione delle Associazioni di Volontariato 
e della Pro Loco di Gottolengo si è concretizzato an-
che quest’anno l’obbiettivo prefissato ossia l’acquisto di 
defibrillatori da installare sul territorio comunale ed agli 
impianti sportivi. Il 31 Luglio ed il 2 Agosto la Piazza XX 
Settembre si è nuovamente riempita di cittadini e volon-
tari con musica, gastronomia e soprattutto in nome della 
solidarietà e dell’impegno civico. Grazie alla lotteria, le 
due sere di festa, le donazioni generose, abbiamo rac-

colto quasi 12.000 Euro che destineremo all’acquisto di 
6 defibrillatori da dislocare in punti sensibili e videosor-
vegliati del Paese (piazza, scuole-posta-Oratorio, impianti 
sportivi, Area produttiva-Pesa, Asilo). Ma l’impegno del 
Gruppo di Lavoro non terminerà qui;la nostra sfida sarà 
quella di riuscire nei prossimi mesi a formare più citta-
dini possibile all’uso del defibrillatore e alle manovre di 
pronto intervento,in modo da avere quanti più Gotto-
lenghesi pronti e formati alla gestione di un eventuale 
intervento salvavita.

Servizi Sociali / Volontariato 

Essere amministratori in un piccolo Comune come Gottolengo richiede impegno 
quotidiano,dedizione e passione;il tempo viene sottratto agli affetti famigliari,al lavoro,agli 

amici. Per motivazioni personali mi è risultato particolarmente difficile durante i mesi scorsi 
trovare il tempo e gli stimoli. Il mio primo pensiero e ringraziamento va dunque a chi ha per-
cepito questa mia difficoltà e mi ha supportato ed aiutato: al mio Sindaco, ai colleghi in Consi-
glio Comunale, ai dipendenti comunali. Un caro pensiero lo rivolgo anche alla Sig.ra Maria Bof-
felli, anima dei servizi sociali del Comune per tanti anni, con l’augurio di una serena pensione.
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Sicurezza - Protezione Civile

Come preannunciato, l’anno 2015 ha significato per 
il nostro Comune un primo intervento economico 

importante per il potenziamento della videosorveglianza, 
strumento prezioso a supporto dell’attività della Polizia 
Locale e delle forze dell’ordine. Sono state rinnovate e 
potenziate le telecamere esistenti, alcune delle quali so-
no state sostituite perché obsolete o inefficienti. Conte-
stualmente e’ stato potenziato il server per la ricezione 
delle immagini ed è stato incrementato il numero delle 
postazioni fisse di videosorveglianza.
Prossimamente vorremmo completare il progetto “vi-
deosorveglianza” fissando nuove telecamere a servizio 
del parco Avis, Via Sandrini Zaccarini e della fermata 
degli autobus. Tali aree sono ritenute zone a rischio 
microcriminalità e vandalismo per cui abbiamo ritenuto 

indispensabile procedere alla loro sorveglianza. Termina-
to il monitoraggio delle zone sensibili del paese ci impe-
gneremo nel reperire risorse economiche per fornire il 
nostro Comune di telecamere fisse adibite alla lettura 
targhe, posizionandole agli ingressi del paese ed in grado 
di intersecarsi con le telecamere già esistenti nei punti 
di uscita dei comuni limitrofi. Tali telecamere saranno 
in grado di fornire in tempo utile alla Polizia Locale la 
segnalazione del transito di veicoli rubati o sospetti, non 
assicurati, non revisionati, diventando così un importante 
supporto a sostegno della sorveglianza attiva di Gotto-
lengo. Stiamo procedendo con il Comune di Gambara, 
capofila per quando riguarda il tema Protezione Civile, 
alla definizione di una convenzione allargata ad altri co-
muni limitrofi che sono già strutturati e operativi.

Continua il lavoro che ci ha permesso di apportare 
importanti miglioramenti delle nostre strutture 

sportive. È stata affidata la gestione diretta dei campi da 
calcio in erba alla società utilizzatrice A.C. Calcio Got-
tolengo e da questo tipo di gestione ci aspettiamo una 
manutenzione ancor più efficiente dei terreni di gioco.
È stata nel frattempo ospitata presso le nostre strutture 
la Societa’ CSI Gottolengo 2000 che sul nostro campo 
a 7 sta’ disputando il suo campionato, in attesa degli im-
portanti lavori di recupero degli impianti sportivi dell’O-
ratorio.
Per la seconda estate abbiamo ospitato presso il Palaz-
zetto dello Sport la Melonera Missionaria, fonte inesau-
ribile di iniziative ricreative ed aggregative.
Il 2016 dovrebbe essere un anno ricco di importanti 
novità per il nostro Palazzetto dello Sport; infatti e’ stata 
accolta la nostra richiesta di partecipazione al bando 
CONI per l’ottenimento di un mutuo agevolato a tasso 
zero per lavori di riqualificazione degli impianti sportivi.
Accedendo ad un mutuo per una cifra complessiva supe-
riore ai 100.000 euro potremmo effettuare importanti 

lavori per la sostituzione della obsoleta caldaia al servi-
zio del Palazzetto dello Sport con una nuova caldaia a 
risparmio energetico e al rifacimento del fondo di gioco 
vecchio ormai di circa 30 anni.
La nostra attenzione allo sport inteso come attività 
preventiva alle devianze giovanili e come strumento in-
dispensabile per una crescita sana dei nostri ragazzi e’ 
massima.
Ne è a testimonianza l’impegno che abbiamo fornito in 
questi anni per la crescita dei nostri impianti sportivi 
con l’ottica del risparmio delle spese di gestione che ci 
ha portato alla realizzazione dell’impianto fotovoltaico 
alle tribune del campo da calcio, il restiling delle tribune 
stesse e del campo di basket esterno, la creazione di un 
nuovo campo di calcio a 7 e mediante la dismissione del 
campo al Villaggio Don Merigo abbiamo razionalizzato le 
spese di gestione.
La nuova caldaia termica ed il rifacimento del fondo al 
Palazzetto dello Sport sarebbero la conclusione di un 
percorso progettuale che ci ha permesso di rinnovare 
totalmente i nostri impianti sportivi.

Sport

Prossimi obiettivi
Nei prossimi mesi vorrei dedicarmi affinché si possa realizzare nel nostro Comune un punto prelievi di san-

gue a scopo diagnostico e far si che i concittadini non debbano raggiungere i paesi limitrofi. A tal proposi-
to vorrei creare un “punto prelievo” sul territorio comunale attivo almeno due volte la settimana,auspicando 
una collaborazione in tal senso con la Fondazione Cami -  Alberini e l’Azienda Ospedaliera.
Un nuovo servizio alla cittadinanza, meno disagi, meno perdita di risorse e di tempo. L’obiettivo non è certa-
mente dei più semplici ma senz’altro faremo il possibile.
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Nel sintetico rendiconto dell’attività amministrativa, 
sottolineo innanzitutto il felice successo della no-

stra “Festa della patata” in termini di partecipazione col-
lettiva ed interesse suscitato. 
Noi crediamo che la “Festa della patata” possa essere 
di impulso per lo sviluppo ecosostenibile del territorio, 
partendo dalla salvaguardia del patrimonio ambientale 
inteso come “giacimento” storico-culturale delle nostre 
origini nell’ ambito agricolo produttivo tradizionale. E 
ciò rappresenterà anche l’obiettivo da perseguire per 
l’evento e iniziative correlate del prossimo anno.

È stato adottato il nuovo regolamento comunale di no-
leggio con conducente da rimessa mediante autovettura 
poiché quello in vigore risalente alla metà anni ’90 non 
rispondeva più alle esigenze dei nostri giorni. Consi-
derando che le licenze a disposizione per il Comune 
sono tutte assegnate, come Amministrazione abbiamo 
richiesto alla Provincia di poter usufruire di quelle non 
assegnate sul territorio provinciale, da qui il bando per la 
domanda di autorizzazione (licenza), per poter traspor-
tare con autovettura privata (fino a 7 posti) gli utenti 
interessati.

Per quanto riguarda il Piano d’Azione sull’Energia Soste-
nibile (PAES) adottato dal Comune il nostro obbiettivo 
entro il 2020 è di ridurre le emissioni inquinanti del 20%, 
nel contempo di aumentare l’ efficienza energetica sem-
pre del 20% e di utilizzare fonti di energia rinnovabile. 
Per arrivare al nostro scopo sono già stati fatti diversi 
interventi :
•	 implementazione	 dell’efficientamento	 energetico	 degli	

edifici pubblici
•	 installazione	di	pannelli	fotovoltaici	per	la	copertura	di	

parte del fabbisogno di energia elettrica degli edifici di 
proprietà comunale

•	 installazione sperimentale di lampade led nella nuova 
porzione urbanizzata ed edificata del Villaggio Don 
Merigo, con previsto monitoraggio dei consumi ener-
getici, per verificare gli effetti delle azioni intraprese, al 
fine di estendere questa forma di illuminazione d’avan-
guardia a tutto il territorio gottolenghese.

Per raggiungere la nostra meta è indispensabile il coin-
volgimento dei privati cittadini e delle attività produttive, 
incentivando la riqualificazione energetica del patrimo-
nio edilizio esistente, con attivazione di diffusa informa-
zione sulle forme di incentivi statali a disposizione, e sti-
molando l’ utilizzo di apparecchiature per la produzione 
di energia rinnovabile nel settore terziario e residenziale.

Ricordo inoltre che questa Amministrazione si è fatta 
carico di predisporre uno sgravio fiscale di € 20,00 su 
TARI a valere sull’anno ’16 per chi acquista nell’anno in 
corso un cassone / carrellato per conferimento del ver-
de o composter per smaltimento frazione di organico. 
Si continuerà a tenere monitorato il sistema di raccolta 
differenziata dei rifiuti con il metodo del “porta a porta”, 
che si sta consolidando nella percentuale di differenziata 
al 75%, che permette la riduzione del consumo di mate-
rie prime favorendo il riciclaggio e la diminuzione delle 
quantità di rifiuti destinate alle discariche e agli incene-
ritori. 
Per le attività produttive abbiamo tradotto in realtà 
l’obbiettivo di rendere sempre più equa la tassa rifiuti, 
formalizzando gli sgravi alle imprese che conferiscono 
parte o tutto il materiale in autonomia (rifiuti speciali, 
olii di risulta …ecc.) 

Continuerà nel 2016 il lavoro complessivo di manuten-
zione ordinaria e straordinaria del verde pubblico, anche 
quello in particolare che riguarda la prevista collabora-
zione con i florovivaisti per la conservazione delle aiuole 
pubbliche (rotonde). Proseguirà sempre la collabora-
zione operativa con le Associazioni locali di Pescatori e 
Cacciatori per la gestione manutentiva del campo gara 
di pesca e correlata sistemazione del verde circostante 
lungo l’argine fluviale.

Sempre per l’anno 2016 abbiamo in programma la rea-
lizzazione del progetto “Gottolengo bike”, in collabora-
zione con l’Accademia delle Belle Arti di Brescia Santa 
Giulia, con cui è in essere un accordo in convenzione 
al fine di promuovere e valorizzazione il patrimonio 
territoriale e culturale, assunto anche nel Piano Diritto 

GiUsEPPE soRmaNi
Assessore alle Attività Produttive,
Ecologia, Ambiente, Caccia, Pesca

Attività Produttive / Territorio
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allo Studio ’15-’16 per la parte che interessa il coinvolgi-
mento dei ragazzi in percorsi formativi artistico-culturali. 
Il progetto prevede l’attivazione di percorsi ciclabili, in 
sicurezza e con apposito approntamento di segnaletica e 
cartellonistica ad hoc, con partenza ed arrivo in P.zza del 
Comune, mettendo in comunicazione il centro storico 
con le case sparse del circondario, passando per i monu-
menti e i luoghi artisticamente più significativi di Gotto-
lengo, con previsti punti di sosta per pic-nic.

In fine tengo ad informare che è ormai alla fase finale 
l’adozione del Regolamento Locale di Igiene / Polizia Ur-
bana per i Comuni di Gottolengo, Gambara e Fiesse, già 
convenzionati per il servizio associato di Polizia Locale, 
un corpus normativo al passo con i tempi e adeguato 
alle impellenti problematiche attuali. Qui mi interessa 
sottolineare, per ciò che attiene alla mia competenza 
assessorile, che al suo interno sono previsti articoli che 
regolano l’ occupazione e il comportamento su suolo 
pubblico, con diritti e divieti per quanto riguarda aree 
verdi pubbliche/giardini e parchi.

Assessore all’Ambiente /Attività Produttive
Giuseppe Sormani

Attività Produttive / Territorio
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Edilizia Pubblica / Patrimonio

Innanzitutto il complesso ed articolato intervento sul 
palazzo sede del plesso scolastico, di cui possiamo ren-

dere conto con soddisfazione, per importanza e qualità 
del risultato. Quest’anno si è dato esecuzione alla com-
pleta sistemazione delle falde del tetto, compiuto l’in-
tegrale rifacimento del tetto della palestra con relativa 
rimozione dell’eternit incapsulato al suo interno. Alle 
falde est e nord del tetto sono state applicate le prote-
zioni di blocco anti caduta della neve.
L’opera di tutela e salvaguardia del territorio si è con-
cretizzata con il rifacimento del ponte presso la cascina 
Solaro, la messa in ripristino strutturale e funzionale del 
ponte al confine con Isorella sul vaso Cantafrate.
Relativamente alle problematiche del rischio idrogeologico, 
abbiamo concentrato l’azione sull’approntamento di un 
piano concreto per la messa in sicurezza del territorio. Allo 
scopo preventivo programmatico, con riferimento allo 
stato di necessità ed urgenza causato dai fenomeni di 
esondazioni ed allagamenti dello scorso anno che hanno 
colpito il nostro territorio, in conseguenza del ripetersi 
ciclico delle precipitazioni atmosferiche concentrate 
quali devastanti “bombe d’acqua”, l’Amministrazione 
Comunale ha rilevato la necessità di pensare ad un pia-
no di “governo delle acque” del territorio, dando corso 
alle relative procedure di operatività con il coinvolgi-
mento degli attori direttamente interessati. Il nostro 
Paese è attraversato da due canali: la Rovertorta ed il 
Redone, che sfociano entrambi nel fiume Gambara. Per 
un efficiente ed efficace controllo dei flussi d’acqua, pre-
venire ed impedire un decorso che si scarichi in quanti-
tà eccessiva nel centro abitato con effetto imediato di 
allagamenti, la soluzione è quella di operare “a monte” 
con un’operazione generalizzata di manutenzione del 
territorio in sinergica relazione con le attività agricole-
colturali e di allevamento. Nella convinzione che le 
attività agricole incidano significativamente sulla manu-
tenzione ordinaria dei territori e sulla prevenzione dei 
fenomeni di dissesto idrogeologico, l’Amministrazione 
Comunale, dando coerentemente seguito alle proget-
tualità ed al piano degli interventi condivisi e assunti 
in sede istituzionale con tutti i Presidenti dei Consorzi 
irrigui di Gottolengo, ha continuato potenziando il per-

corso di tutela del patrimonio demaniale del reticolo 
idrico minore. 
Per dare concretezza e continuità operativa al lavoro 
svolto, si è dato avvio al percorso di articolare e mo-
dulare la stipulazione di convenzioni ad hoc con i Con-
sorzi irrigui per la gestione del reticolo idrico di com-
petenza, con il correlato coordinamento di un “piano di 
emergenza” per far fronte, tramite programmati inter-
venti preventivi e azioni coordinate di prima necessità 
ed urgenza, alle problematiche e criticità conseguenti ai 
sempre più frequenti e dirompenti fenomeni atmosferici 
che investono i nostri territori nel divenire dei muta-
menti climatici in atto.
Nei momenti di calamità naturale per eccessive piogge, 
afflusso da nord di quantità abnorme di acqua rispetto 
al portata del nostro reticolo, la “Protezione Civile” 
avrà la facoltà di allertare i referenti dei vari Consorzi 
irrigui per effettuare le manovre utili e necessarie pre-
viste nelle specifiche convenzioni. L’effetto finale del 
piano operativo sarà quello di contenere il più possibile 
l’afflusso di acqua verso il centro abitato e massimizza-
re il decorso controllato delle acque verso i campi e 
verso il fiume Gambara evitando il transito dal centro 
abitato. Oltre alla focalizzazione degli obbiettivi pratico-
operativi, il fine ultimo delle Convenzioni in argomento 

L’anno 2015 volge al termine, un intenso anno di lavori 
e attività amministrativa giungono a compimento. 

aNDREa FRERETTi
Assessore all’Edilizia Pubblica
e Privata, Agricoltura, Patrimonio
e Viabilità
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coincide con quello della salvaguardia del patrimonio 
ambientale territoriale in generale, ed in particolare del 
peculiare patrimonio idrico–idraulico funzionale alla vo-
cazione produttiva agricola del territorio
A dare supporto organizzativo al lavoro complessivo 
svolto, si è stipulata una importante convenzione fra 
Vaso Rodenga e Consorzio Naviglio. Il Comune di 
Ghedi sarà garante dell’accordo in quanto respon-
sabile del tratto di reticolo dove i partitori delle ac-
que convogliano le acque invernali nella Rodenga per 
il territorio gottolenghese. La natura dell’intesa ha 
lo scopo di ripartire equamente le acque inverna-
li in: un terzo per Gottolengo, due terzi per Isorella.
Questo lungo e laborioso procedimento per un accor-

do programmatico ed operativo di collaborazione con 
i vari Consorzi ha richiesto un sforzo di mediazione 
complessiva e di compartecipazione attiva ad un dise-
gno generale di governo del territorio che mai prima 
era stato intrapreso. La manutenzione straordinaria 
del tratto di reticolo minore di esclusiva competenza 
comunale, il Redone, è stata oggetto di intervento nei 
mesi di Aprile e Maggio. Dapprima mediante l’opera-
zione con la barca a zappe per la rimozione del fondo 
limoso, quindi dando seguito al taglio delle piante che 
crescevano nell’alveo e alla rimozione delle anse sabbio-
se, completando infine il rinforzo e consolidamento di 
alcuni tratti delle sponde. 

Lavori di ristrutturazione
Ponte di Via Cadorna
Nel corso dei lavori di pulizia delle sponde nel tratto in 
corrispondenza del ponte di via Cadorna, l’amara rileva-
zione delle condizioni del ponte in tragiche condizioni 
di pericolo. Con la riunione risolutiva della questione 
di fine Settembre nella sede della Soprintendenza e il 
conseguente pertinente “parere favorevole” al nostro 
progetto di intervento, rilasciato in tempi celeri a metà 
ottobre, si è dato avvio all’esecutività operativa della ri-
costruzione del ponte.
L’intervento previsto si concretizzerà attraverso le se-
guenti fasi lavorative, sinteticamente riassunte:
•	 nel	mese	di	gennaio,	tempo	permettendo;
•	 rimozione	 del	 piano	 stradale	 esistente,	 attualmente	

poggiante sulle volte a botte in muratura;
•	 consolidamento	 delle	 strutture	murarie	 esistenti,	 at-

tuato mediante pulizia dell’intradosso e dell’estrados-
so delle volte, ripristino degli scassi murari esistenti 
nelle pile in corrispondenza degli attraversamenti 
delle linee tecnologiche, realizzazione di stuccature e 
stilature dei corsi in mattoni;

•	 realizzazione	di	nuove	 strutture	di	 fondazione	 in	cal-
cestruzzo armato su pali trivellati, realizzati all’esterno 
delle pile di estremità ed in spessore per la pila cen-
trale, resosi necessarie per le carenti caratteristiche di 
portanza del terreno;

•	 una	 volta	 effettuati	 i	 pilatri	 occorrerà	 attendere	 il	
tempo di consolidamento del cemtento che la legge 
quantifica in 28 giorni.

Per il mese di marzo si procederà con:
•	 formazione	di	un	nuovo	 impalcato	stradale	costituito	

da profili in acciaio e soletta collaborante in calce-
struzzo armato;

•	 raccordo	 del	 nuovo	 implacato	 con	 il	 piano	 stradale	
esistente con realizzazione di rampe in conglomerato 
bituminoso con sottostante pacchetto stradale in ma-
teriale inerte stabilizzato;

•	 realizzazione	 di	 opere	 accessorie	 e	 complementari	
quali parapetti, caditoie per la raccolta dell’acqua me-
teorica, segnaletica orizzontale e ripristino delle linee 
impiantistiche pubbliche.

Il cronoprogramma di massima presentato in consiglio 
comunale prevede il collaudo finale delle opere nel pe-
riodo tra il Maggio - Giugno 2016. I sogni nel cassetto 
per il 2016. Esiste sulla carta un progetto preliminare, 
redatto in collaborazione con l’Ing. Dancelli, di fattibilità 
per intercettare tutte le acque irrigue e di scolo in ec-
cesso. L’opera ha lo scopo di deviare tutte le acque che 
da nord del territorio entrano nel centro abitato. Una 
volta intercettate, verrebbero convogliate nel fiume Re-
done in prossimità della chiesa dell’Incidella. Nel 2016 
vorrei come Assessorato completare definitivamente il 
piano di salvaguardia del territorio con il coinvolgimen-
to interessato di tutti i Consorzi irrigui. 

 
 

Addizione alla struttura del ponte realizzata in mattoni Aggiunta al ponte con soletta poggiante su trave in C.A.
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IL CAFFè LETTERARIO: non solo incontri quindicinali

Tre anni fa era un esperimento. Oggi è già una tradi-
zione. Proseguono le attività del Caffè Letterario 

di Gottolengo, il progetto comunale che, come sapete, 
ha come scopo la diffusione dell’arte e della cultura nel-
le loro molteplici forme, valorizzando anzitutto i talenti 
locali.
La stagione 2014/2015 ha visto vari incontri quindi-
cinali, ma anche due iniziative certamente particolari. 
La prima è stata la mostra di antiche icone Russe che 
abbiamo avuto il piacere di proporre – in collaborazione 
con la Parrocchia SS. Pietro e Paolo, la Fondazione Cami 
Alberini ed il Comune di Gambara - presso la Chiesa di 

San Girolamo, in occasione dell’Epifania 2015. L’evento 
ha visto una numerosissima partecipazione di pubblico, 
incantato dalla bellezza delle icone e del nostro mera-
viglioso San Girolamo. La seconda iniziativa particolare 
è stata la serata musicale e poetica “il creato” che, 
per la prima volta negli ultimi anni, ha chiamato a con-
fronto tutti i poeti gottolenghesi. L’evento si è svolto in 
un salone della Scuola Materna, dove la partecipazione 
del pubblico ha superato le nostre aspettative.Questo 
successo ci spinge a proseguire nel nostro impegno di 
dare sempre più spazio ai numerosi talenti del nostro 
territorio.

Carissimi concittadini! Passato un anno dall’ultimo numero di questo periodico, eccoci 
puntuali per raccontarvi le attività svolte nel 2015. Prima di cominciare, permettetemi di 

dedicare uno speciale ringraziamento ai preziosi collaboratori: i volontari del Caffè Lettera-
rio e dei vari progetti, i custodi del Teatro Zanardelli, la Parrocchia, gli enti e le associazioni 
amiche, i presidenti e i membri attivi nelle commissioni non consiliari, i colleghi amministra-
tori, i dipendenti comunali e anche a le persone che, senza ricoprire particolari ruoli in enti 
o associazioni, offrono sempre il loro indispensabile aiuto.

chRisToPhER casTELLiNi
Consigliere Delegato alla/e Cultura, Politiche Giovanili,
Tempo Libero e Sistemi Informatici

LA NUOVA STAGIONE DEL CAFFè LETTERARIO

In seguito, è stata la volta dell’inaugurazione delle nuove 
attività dell’anno 2015/2016 del Caffè Letterario. L’inau-

gurazione si è svolta nell’ormai consueto stand presso 
la Sagra della Patata. In occasione di EXPO 2015 il Caffè 
Letterario Itinerante ha proposto una particolare 
mostra d’arte che ha unito attrezzi agricoli d’epoca a 
reinterpretazioni pittoriche e poetiche. È stato un suc-
cesso, in termini di presenze e di gradimento dei nostri 
concittadini, e per questo motivo urge ringraziare tutti i 
collaboratori, i collezionisti e gli artisti di Gottolengo che 
hanno contribuito all’organizzazione dell’iniziativa.
All’interno delle attività dello stand abbiamo annunciato 
il nuovo ciclo di incontri quindicinali del Caffè Let-
terario Itinerante, che si è svolto a partire dal mese di ot-
tobre 2015 ed è attualmente in corso. Questo ciclo, che 
ha visto la Parrocchia dei SS. Pietro e Paolo come suo 

principale collaboratore, ha spaziato da importanti tema-
tiche storiche e spirituali (come Luce da Sepolcro: Indagine 
sull’autenticità della Sindone e dei Vangeli e la presentazione 
del libro Il profondo Respiro dell’Anima) a performance 
teatrali (Ritratti: Immagini, sguardi e caratteri della nostra so-
cietà) per concludere con una Mostra di Acqueforti aperta 
in biblioteca per tutta la durata del ciclo di incontri.
In conclusione, siamo lieti di invitarvi al prossimo appun-
tamento. A gennaio 2016 il Caffè Letterario tornerà 
nuovamente alla Chiesa di San Girolamo con la mo-
stra “Laudato sii”: oltre venti artisti, fra pittori e scul-
tori, svilupperanno il loro pensiero creativo attraverso 
il colore e le forme in riferimento all’ultima enciclica di 
Papa Francesco. La data e l’ora dell’inaugurazione saran-
no presto annunciate. 
Vi aspettiamo!

Il 2015 è stato un anno importante per la nostra biblioteca. A grande richiesta, 
abbiamo effettuato l’installazione di un impianto di condizionamento per l’intera la 
struttura. Questo impianto permetterà una migliore erogazione dei servizi durante 

il periodo estivo, oltre a dare la possibilità di utilizzare gli ambienti della biblioteca come aula studio o sala conferen-
ze anche nei mesi più caldi dell’anno. Insieme all’installazione dei condizionatori, abbiamo effettuato alcuni interventi 
tecnici riguardanti gli adempimenti normativi e la messa in sicurezza della struttura. Proseguono dunque tutti i servizi 
offerti dalla biblioteca, ora in un ambiente più vivibile e sicuro.

BIBLIOTECA
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GLI INTERVENTI IN CORSO 

Veniamo ora al campo informatico. Per quanto riguarda l’area software, è in corso un importante intervento di bo-
nifica della banca dati tributaria. Per ciò che concerne l’hardware, quest’anno è stato ultimato il rinnovo di tutto il 

parco macchine comunale, per dotare il comune di computer rapidi e funzionali, requisito fondamentale per lo svolgi-
mento delle mansioni di ogni ufficio. Inoltre, stiamo attivando gli interventi necessari per dotare Gottolengo di un’area 
WiFi Gratuita nel 2016.

LE NOVITÀ

Per quanto riguarda l’area dell’istruzione e delle 
politiche giovanili, trovo importante sottolineare 

alcune novità presentate nel Piano Diritto allo Studio 
2015/16. In sinergia interistituzionale con la Scuola, 
l’Amministrazione Comunale ha messo in campo le 
necessarie azioni di prevenzione e contrasto del “fe-
nomeno del bullismo”. Le strategie di intervento che 
abbiamo attivato sono mirate ad arginare i comporta-
menti a rischio, che - in molti casi – sono determinati 
da condizioni di disagio sociale non ascrivibili solo al 
contesto scolastico.
Al riguardo, l’Amministrazione Comunale, in collabora-
zione con Associazioni territoriali di volontariato spe-
cializzate nell’ambito socio-assistenziale e del disagio 
giovanile, avrà cura di dare corso ad interventi mirati 
specificamente a coinvolgere tutte le componenti della 
Comunità scolastica, favorendo la partecipazione attiva 
delle famiglie e promuovendo percorsi di formazione 
rivolti ai genitori sulle problematiche del bullismo. 

Inoltre è già stato attivato lo “Sportello di ascolto” 
nell’ambiente scolastico, dedicato ad alunni e genitori. 
Lo Sportello di ascolto offre un supporto significativo 
per l’assistenza psicologica e la consulenza psico-peda-
gogica, funzionali al benessere personale anzitutto dei 
veri protagonisti della scuola: i ragazzi e gli adolescenti.
Particolare cura è dedicata a prevenire il disagio mino-
rile, individuando precocemente le situazioni proble-
matiche; fornire un sostegno al processo di formazione 
dell’identità; facilitare la comunicazione tra genitori e 
figli, fornendo anche ai genitori competenze relazionali 
utili alla costruzione del dialogo; promuovere e svi-
luppare il rapporto di collaborazione tra la scuola e la 
famiglia; monitorare le principali problematiche emerse 
nel contesto scolastico.
Infine, proseguono i servizi e le attività dello scorso 
anno, fra le quali la Consegna delle Costituzione ai 
neodiciottenni ed il Premio Miglior Tesina di Maturità, 
giunto alla sua quarta edizione.

Istruzione / Politiche Giovanili

Sistemi Informatici

GLI SPETTACOLI AL TEATRO ZANARDELLI

Veniamo ora al Teatro Zanardelli. Conclusasi posi-
tivamente la stagione dello scorso anno, mi sono 

messo al lavoro per organizzare la nuova stagione tea-
trale 2015/16.
Quest’anno, la stagione dello Zanardelli prevede una 
decina di spettacoli. Anzitutto, siamo molto felici di 
aver nuovamente ospitato le commedie dialettali pro-
poste dalle due compagnie gottolenghesi, Quo Vadis 
e gli Amici del Teatro. I loro spettacoli, sempre mol-
to acclamati dalla popolazione, rappresentano un im-
portante momento aggregativo per la nostra comunità.

Abbiamo inoltre riconfermato la collaborazione con 
le altre due storiche compagnie teatrali, vale a dire Il 
Nodo e Teatro Laboratorio - Pressione Bassa.
In particolare, tramite Teatro Laboratorio abbiamo 
proposto per la giornata del 4 Novembre 2015 un 
importante spettacolo teatrale sulla Grande Guerra, 
aperto a tutta la cittadinanza ma in particolare agli stu-
denti della quinta elementare e della prima media.
Infine, la stagione propone anche spettacoli di nuove 
compagnie teatrali che si esibiscono a Gottolengo 
per la prima volta.



13amministrare GOTTOLENGO

aLBERTo BoLZoNi
Consigliere delegato alle Attività 
Commerciali e Capogruppo
di Maggioranza

Eventi / Rapporti Commercianti 

Il duemilaquindici sta volgendo ormai al termine e, co-
me tutti gli anni, il pensiero vola in un attimo a quanto 

è stato fatto e quanto ancora rimane da fare.
Il 2015 inizia con il 1°veglionissimo di capodanno, realiz-
zato in collaborazione tra Pro Loco Amministrazione e 
Oratorio, che ha raggruppato nel Palazzetto dello sport 
oltre 300 persone, a salutare in serenità e gioia il vec-
chio anno con specialità culinarie balli e botti....soprat-
tutto di bottiglie. La stagione si è aperta festosamente 
con il “Ballo in maschera di Carnevale” in compagnia 
degli “Amici del Teatro” e poi, a seguire, abbiamo prestato 
la nostra collaborazione per la “Festa del 1° Maggio” in 
piazza, e per l’organizzazione dell’estiva “Operazione 
Vedova”, all’aperto nella scenografica cornice del sagrato 
della Chiesa Parrocchiale, spettacolo liberamente tratto 
da “La vedova allegra”.
Come non ricordare poi la notte più calda e lunga 
dell’estate… con “Gottolengo by Nigth” notte bianca, ad 
apertura del triduo festivo della sentita festa popolare 
della Madonna del Carmelo.
L’occasione di “viaggiare” verso EXPO non è mancata. 
Dopo la prima visita i nostri concittadini ci hanno spinto 
ad andarci per ben altre tre volte (di cui due serali).
Durante questo periodo, non siamo stati certo con le 
mani in mano! Già da Febbraio ci siamo messi in moto 
con le altre associazioni locali per organizzare la quarta 
“Festa del Volontariato” che, anche per questa edizione 
portava un obiettivo ambizioso: l’acquisto di defibrillato-
ri da installare in punti sensibili del nostro paese. Nono-
stante il meteo sia stato poco favorevole, i gottolenghesi 
hanno risposto in maniera positiva e concreta. Il realizzo 
per questo sensibile scopo ha permesso l’acquisto di n.6 
defibrillatori completi di relativa teca termo-allarmata.
Contemporaneamente a tutti questi eventi la nostra 
squadra ha lavorato alla “13^ Sagra della Patata”, appun-
tamento importantissimo per la nostra comunità. Gli 
stand interni completamente occupati da produttori 
agroalimentari ed i numerosi eventi a cornice hanno 
portato un’affluenza di visitatori davvero unica.
Ma la Patata di Gottolengo è andata ben oltre i nostri 
confini: per tramite di Copagri e del gruppo Saperi e Sa-
pori della Bassa Bresciana, di cui la nostra Proloco risulta 

membro e fondatore, siamo nuovamente sbarcati in EX-
PO! Con il supporto delle locali “Tradizioni Padane”, “An-
drini Marmellate” e “Biocaseificio Tomasoni” siamo riusciti 
nell’intento di portare i prodotti locali sotto i riflettori 
di tutto il mondo.
L’anno si concluderà con le iniziative del 6 Dicembre in 
Piazza con i tradizionali mercatini di Natale ed il 31 Di-
cembre presso il Palazzetto dello Sport per la notte di 
San Silvestro! 
Per l’anno prossimo abbiamo intenzione di program-
mare, oltre a quelle consolidate e diventate ormai ap-
puntamenti “tradizionali”, ulteriori nuove iniziative a 
tema, quali mercatini dell’usato / vintage, hobbistica e 
oggettistica artistica, al fine di animare il contesto urba-
no, valorizzando nel contempo le attività del comparto 
commerciale del Paese, in sinergia operativa con l’Am-
ministrazione.
Un ringraziamento a tutti coloro che hanno partecipa-
to e contribuito alla buona riuscita degli innumerevoli 
appuntamenti che hanno animato il Paese, continuando 
a fare affidamento su una sempre più allargata partecipa-
zione e sensibile disponibilità alla collaborazione.

Il Consiglio Proloco

Consigliere Comunale delegato al commercio
alberto Bolzoni 

...continua
il cammino della
Proloco



14 dicembre 2015

Notizie dagli Enti

Notizie dalla Fondazione CSA Cami-Alberini Onlus

La Fondazione CSA Cami-Alberini Onlus è una unità 
d’offerta inserita nella rete dei servizi socio-sanitari 

che vengono erogati dall’ ASL di Brescia. Oggi la Fonda-
zione svolge servizio di RSA (residenza sanitaria assisten-
ziale), di CDI (centro diurno integrato), di minialloggi per 
persone anziane, servizio di fisioterapia ad utenti esterni, 
inoltre in collaborazione con altre strutture del nostro 
territorio eroga il servizio ADI (assistenza domiciliare in-
tegrata). A seguito di sperimentazioni attivate a livello Re-
gionale da quest’anno la Fondazione ha aderito al servizio 
di “RSA Aperta” e precisamente svolge servizi assistenzia-
li, infermieristici, fisioterapici ed aducativi ad utenti al loro 
domicilio sempre in accordo e previa autorizzazione del 
Distretto 9 di Leno. Dal punto di vista strutturale nell’an-
no 2015 si stanno ultimando interventi di riqualificazione 
e miglioramento degli spazi esistenti e precisamente: la 
costruzione di garage e magazzini adiacenti la centrale 
termica con l’installazione sul tetto di detta costruzione 
di un impianto fotovoltaico atto ad ottenere un risparmio 

energetico. L’apertura di passo carraio sul lato sud (via 
Marconi ) in modo da convogliare le operazioni di carico 
e scarico merci direttamente verso la cucina e i magazzini 
evitando il passaggio da via Alberini, si intende anche rea-
lizzare un parcheggio interno più spazioso eliminando co-
sì la sosta su via Alberini degli autoveicoli. La costruzione 
sul retro della chiesa di San Girolamo viene ristrutturata 
e adibita a camere ardenti, così facendo l’attuale camera 
ardente inserita all’interno della struttura sarà adibita a 
locale per il CDI con potenziamento degli spazi a dispo-
sizione della lavanderia. Il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato e deliberato un progetto di ampliamento della 
struttura con la creazione di nuovi posti letto, progetto 
che ha già ottenuto le necessarie autorizzazioni da parte 
degli Enti competenti (Comune, ASL, Vigili del Fuoco) ma 
che per il momento rimane in standby in attesa di chiari-
menti e indicazioni da parte della Regione Lombardia che 
sta attuando una importante riforma del sistema sanitario 
e socio-sanitario regionale.

Notizie dalla Scuola dell’Infanzia “P. Caprettini”

La scuola è iniziata da circa tre mesi, anche i più piccini 
ormai il mattino salutano serenamente mamme e non-

ni, le lacrimucce del distacco si sono trasformate in grandi 
sorrisi e tutto il personale che lavora nella nostra scuola 
ne è felice!! Siamo ormai nel pieno delle attività didatti-
che e laboratoriali. “Il mio paese” è tema di quest’anno, 
il filo conduttore di tutta la programmazione. il progetto 
è finalizzato a sviluppare il senso di appartenenza al paese, 
il rispetto per l’ambiente, la conoscenza delle tradizioni, la 
capacità di relazioni e confronto con persone di altri luo-
ghi. lo scopo non è solo quello di conoscere la realtà ma 
di saper usare le conoscenze per progettare e pianificare 
interventi atti a migliorarla. I nostri bimbi hanno iniziato 
le loro attività didattiche con la conoscenza dell’ambien-
te scolastico e delle sue regole per poi analizzare i vari 
ambienti che lo circondano: dalla casa al percorso casa- 
scuola fino alla conoscenza del paese con la creazione 
di un plastico. A dicembre si osserverà il paese in festa, 
parteciperemo ai mercatini di Natale e addobberemo 
l’albero della piazza. Il programma prevede persino “un 
giorno in comune” con il sindaco e gli amministratori, i 
bambini saranno poi guidati insieme anche a Don Arturo 
e Don Luca alla conoscenza degli ambienti parrocchiali, 
l’oratorio, la Caritas. In primavera sono previste usci-
te per conoscere le attività produttive e commerciali 
del paese. Con i Vigili si studieranno le regole del “Buon 
cittadino”: educazione stradale, educazione ecologica. In-
somma un programma intenso e stimolante. Siamo già 
stati a trovare i nonni della casa di riposo nel giorno della 
loro festa, abbiamo partecipato alle celebrazioni del 4 
novembre e abbiamo accolto con festa le reliquie di Sant 
Antonio ...insomma non si perde un attimo nella nostra 

scuola per “fare tante belle cose”!! Non parliamo poi del 
progetto teatro, del progetto musica, del corso di lingua 
inglese, della coltivazione di un orto ... che si realizzeran-
no nei prossimi mesi. Anche i genitori sono già al lavoro, 
la loro partecipazione è sempre indispensabile: si devono 
cucire i costumi per i saggi e per le recite, si devono or-
ganizzare importanti eventi come la Santa Lucia… la festa 
di carnevale, il pic nic nel parco..., si devono organizzare 
sottoscrizioni e pesche di beneficienza per acquistare e/o 
rinnovare i giochi didattici. Vorrei tanto quest’anno dotare 
l’aula laboratoriale della LIM (lavagna interattiva multi-
mediale) utile anche per una didattica rivolta ai bambini 
con bisogni educativi speciali. Per le famiglie ci saranno 
anche occasioni di formazione e aggiornamento oltre che 
momenti di festa insieme ai loro bimbi. Per stare bene a 
scuola anche gli ambienti devono essere sicuri, devono 
essere puliti e ordinati e belli caldi nel periodo invernale. 
...a questo proposito si è dovuto provvedere quest’estate 
ad un importante investimento che vedrà “impegnato” 
il bilancio dell’Ente per qualche anno sostituendo il vec-
chio impianto di riscaldamento ma il positivo aumento 
registrato quest’anno del numero di bambini frequentanti 
e il sostegno dell’Amministrazione comunale saranno 
sicuramente da supporto per un auspicabile pareggio di 
bilancio! Se la scuola “funziona bene” un grazie di cuore 
lo devo anche alla direttrice, alle maestre, al personale au-
siliario, ai genitori, ai Volontari e ai componenti del Con-
siglio di Amministrazione della scuola dell’Infanzia che in 
questo momento ho il piacere di rappresentare.
Buon Natale!

La Presidente della scuola dell’Infanzia 
Prof.ssa Marisa Gogna
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Un altro anno è passato, un anno meno peggio del 
precedente con qualche segnale, ancora timido 

di ripresa economica e di speranza per nuovi posti di 
lavoro soprattutto per i giovani. L’Italia dopo anni di re-
cessione sembra riprendere fiato e fiducia in un futuro 
migliore, sono stati anni molto difficili che hanno modi-
ficato profondamente i nostri comportamenti familiari 
ed individuali.
Il nostro comune non è un’isola felice, non si vive tran-
quilli nelle proprie case, vi è un diffuso senso di males-
sere per la sicurezza, circolano stupefacenti e non solo 
tra i giovani, le famiglie faticano ad arrivare a fine mese 
e per molti il lavoro ancora non c’è, parlando con le 
persone sembra che noi siamo più pessimisti di quanto 
non veniamo presentati dai media.
L’Amministrazione Comunale ci ha ormai preso, co-
me si dice, le misure: i conti sono (.. circa ..) in ordine, 
qualche lavoro pubblico (purtroppo pochi) viene fatto, 
il nuovo ponte sul Redone probabilmente ci sarà per 
l’inizio della prossima estate, il lavoro delle associazio-
ni e gruppi di volontario si espande e dà sempre più 
frutti (dopo le auto del 2014 a breve avremo ben sei 
defibrillatori in luoghi pubblici), ma non va tutto bene 
purtroppo: le tasse locali non diminuiscono, i rifiuti au-
mentano in quantità e costi
la pulizia del paese lascia a desiderare, abbiamo messo 
alcune telecamere ma non basta
per farci sentire più tranquilli ….
È la sera di venerdì 13/11 mentre rileggo l’articolo, mi 
ricordo l’arresto nel nostro comune di un presunto 
terrorista, arrivano le notizie degli attentati di Parigi: 
stupore, desolazione, solidarietà al popolo francese ed 
alle vittime alle loro famiglie, senso di insicurezza e di 
impotenza, sentimenti misti, contrastanti e contrastati. 
Questa barbarie va vinta con la democrazia (non quella 
esportata con le armi), ma quella partecipata, i conflitti 
in essere nel vicino medio-oriente, in Africa, non sono 
conflitti di religione ma la causa di crisi e situazioni 
create da noi occidentali, lasciate marcire e mai risolte, 
in favore degli interessi di potentati multinazionali. 
Nessuna guerra di religione può salvarci, vincendo la 
paura: la consapevolezza della valenza delle nostre idee 

e delle nostre convinzioni, la forza della partecipazio-
ne democratica, la volontà del confronto e non dello 
scontro, l’apertura al diverso ma nel rispetto assoluto 
delle nostre regole e delle nostre leggi.

Renzo Bozzi

A TUTTI UN AUGURIO
PER UN 2016 DI PACE, 

FRATELLANZA E FELICITà

Spazio Minoranze Consiglio Comunale
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L’amministrazione Comunale
porge alla cittadinanza

i migliori auguri
per un Felice Santo Natale


